
актуально
Осенью 2005 года Санкт-

Петербург стал одним из по-
бедителей конкурса на право 
создания особой экономи-
ческой зоны (ОЭЗ) технико-
внедренческого типа. В конце 
этого же года было принято 
постановление правительства 
Петербурга, согласно которо-
му ОЭЗ должна располагаться 
на двух участках, обозначае-
мых как «Нойдорф» и «Ново-
Орловская», общей площадью 
около 130 га. Здесь должны 
были разместиться инноваци-
онные компании различных 
отраслей. Планировалось, что 
за четыре года федеральные 
власти вложат в развитие 
инфраструктуры более 9 млрд 
рублей.

Весной этого года Счет-
ная палата РФ организовала 
проверку деятельности ОЭЗ 
в различных регионах. По 
данным контрольного органа, 
длительность согласования 
и утверждения перечней 
объектов инфраструктуры 
ОЭЗ в Санкт-Петербурге при-
вела к несоблюдению сроков 
завершения строительства 
объектов, несвоевременному 
и неэффективному освоению 
средств. В качестве следствия 
всего вышеперечисленного 
представители Счетной па- 
латы указали на низкий  
объем инвестиций со сторо- 
ны резидентов особых эконо-
мических зон.

В отчете Счетной палаты 
говорится, в частности, что 
завершение строительства  
инфраструктуры участка 
«Нойдорф» было запланиро-
вано до конца 2008 года, а 
участка «Ново-Орловская» — 
до конца 2009 года. В действи-
тельности же «Нойдорф» был 
подготовлен только в 2010 
году, а на «Ново-Орловской» к 
моменту проверки работы так 
и не были начаты.

Самих инвесторов сме-
щение сроков реализации 
проекта не очень смутило. 
По словам Петра Родионова, 
генерального директора ООО 
«Герофарм» (крупнейший за-
казчик разработок компании 
«Фарм-Холдинг», строящей 
R&D-лабораторию в ОЭЗ), 
смещение графиков работ на 
территории ОЭЗ «Нойдорф» 
глобальных проблем «Фарм-
Холдингу» не принесло. Сроки 
открытия предприятия, за-
пуск которого был запланиро-
ван на середину июня, были 
перенесены на два месяца, но 
в компании это объясняют 
собственными организацион-
ными заминками. «Смещение 
сроков было незначительным 
— на 1,5–2 месяца, в россий-
ских реалиях это нормаль-
но. Команда управленцев 

экономической зоны новая, 
понятно, что люди запускают 
подобный объект первый 
раз, дальше им будет проще», 
— считает Дмитрий Морозов, 
председатель совета дирек-
торов биотехнологической 
компании «Биокад». Сотруд-
ничество с петербургскими 
властями оказалось настолько 
продуктивным для компании, 
что до недавнего времени под-
московный «Биокад» прошел 
перерегистрацию в Санкт-
Петербурге. К концу 2012 года 
руководство «Биокада» плани-
рует открыть на территории 
«Нойдорфа» завод стоимостью 
около $20 млн. В Подмоско-
вье будет оставаться старое 
предприятие с минимальным 
количеством сотрудников. 
Расчет предпринимателя 
прост: по словам Дмитрия 
Морозова, льготы, предостав-
ляемые резидентам ОЭЗ при 
финансовых показателях 
прошлого года, позволили бы 
сэкономить его предприятию 
более $3,5 млн.

Затягивание сроков все-
таки принесло определен-
ные убытки. Например, для 
«Фарм-Холдинга» проблемой 

стало отсутствие обещанной 
«свободной таможенной 
зоны», в результате чего ком-
пании, возможно, придется 
нести незапланированные из-
держки при растаможивании 
оборудования. «В отсутствии 
обещанных преференций 
закупленное за рубежом на 
хороших условиях оборудо-
вание может обойтись почти 
на 50 процентов дороже его 
первоначальной цены», — 
делится наблюдениями Петр 
Родионов.

В петербургском филиале 
ОАО «Особые экономиче-
ские зоны» (ОЭЗ) в Санкт-
Петербурге говорят о том, что 
причиной происходящего 
была сложность взаимо-
действия федеральных и 
региональных структур. По 
словам Олега Мельникова, 
главы филиала ОЭЗ в Санкт-
Петербурге, в первые годы 
проекта действовала сложная 
трехступенчатая система 
управления ОЭЗ: Минэко-
номразвития, Федеральное 
агентство по управлению 
ОЭЗ, ОАО «Особые экономи-
ческие зоны». При этом для 
подготовки площадки для 

вхождения инвесторов требо-
валось проведение сложных 
процедур: передачи террито-
рии «Нойдорф» в федеральную 
собственность, оформление 
земельно-имущественных от-
ношений между Федерацией 
и субъектом, подготовка и 
утверждение Смольным про-
екта планировки, межевании 
и формировании участков, 
согласование договоров арен-
ды с резидентами. «Система 
оказалось неэффективной, 
что стало одной из причин 
упразднение 

”
РосОЭЗ“», — счи-

тает Олег Мельников.
В ОАО «ОЭЗ» считают, что 

сейчас ситуация изменилась: 
в 2010 году были подписаны 
соглашения между УК «ОЭЗ» и 
Минэкономразвития о пере-
даче управляющей компании 
полномочий по управлению 
особыми экономически-
ми зонами. Управляющая 
компания «ОЭЗ» стала для 
инвесторов «одним окном» 
как на этапе вхождения в 
ОЭЗ, так и на этапе операци-
онной деятельности, адми-
нистративные процедуры 
были упрощены и ускорены. 
«Новая система управления 

дала возможность эффективно 
управлять землей и имуще-
ством ОЭЗ. В короткие сроки 
был наведен порядок в строи-
тельстве инфраструктуры», 
— делится впечатлениями 
Олег Мельников. В итоге ОЭЗ 
на данный момент ожидает 
шесть резидентов: «Вертекс», 
«Витал Девелопмент Корпо-
рэйшн», «Биокад», «Новартис-
Нева», «Биогармония», «Фарм-
Холдинг».

По информации пресс-
службы ОЭЗ, участок «Ной-
дорф» полностью готов к 
приходу инвесторов: создана 
инженерная инфраструктура, 
готовы административно-
деловой центр, контрольно-
пропускные пункты, по-
строена котельная, проведено 
межевание участков, а инве-
сторы завершают проектиро-
вание собственных объектов. 
В течение 2011 года пять 
компаний планируют выйти 
на строительную площадку.

В «Ново-Орловской» сейчас 
ведутся работы по прокладке 
инженерных сетей и времен-
ных дорог для обеспечения 
строительства резидентами 
своих объектов. В документах 

управляющей ОЭЗ компании 
говорится о том, что строи-
тельство временной инженер-
ной инфраструктуры пло-
щадки «Ново-Орловская» ОЭЗ 
«Санкт-Петербург» завершится 
в третьем квартале 2011 года, 
что позволит инвесторам 
приступить к строительству 
собственных объектов до кон-
ца 2011 года. Относительно 
таможенных преференций — 
руководство ОЭЗ обещает, что 
таможенной пост на участке 
«Нойдорф» будет введен в экс-
плуатацию в первом квартале 
2012 года.

Прочие льготы (14% — стра-
ховые взносы, 15,5% — ставка 
налога на прибыль, обнулен-
ные налоги на имущество, 
землю и добавленную стои-
мость), как уверяют в ОЭЗ, уже 
выполняются и изменений 
не предвидится. В частности, 
несмотря на заметно увели-
чившиеся для прочих ком-
паний страховые взносы, на 
территории ОЭЗ их обещают 
сохранить на уровне 14% до 
2018 года. Однако с 2018 года 
начнется постепенное увели-
чение взносов до 21% в 2018 
году и до 28% в 2019 году.

По мнению Николая Бес-
палова, главы департамента 
исследований компании 
«Фармэксперт», инвестицион-
ные риски при строительстве 
фармпредприятий в рамках 
особых экономических зон 
существенно ниже, чем при 
реализации аналогичных 
проектов вне ОЭЗ, это связано 
с тем, что государство берет 
на себя часть рисков, а также 
осуществляет подготовку 
инфраструктуры. «В общем-то, 
не страшно, если задержки со-
ставляют несколько месяцев и 
если они вызваны какими-то 
физическими причинами. 
Хуже, если процесс тормозит-
ся из-за бумажной волокиты, 
на фармацевтическом рынке 
известны случаи, когда ино-
странная компания строила 
завод за 24 месяца, а не могла 
зарегистрировать лекарствен-
ный препарат, чтобы произво-
дить его на предприятии, в те-
чение 32 месяцев», — говорит 
Николай Беспалов (материал 
о перспективах сокращения 
сроков регистрации препара-
тов читайте на стр. 15). 

Опасения Николая Беспа-
лова небеспочвенны. Боль-
шие проблемы для инвесто-
ров, по мнению Дмитрия 
Морозова, сейчас создаются 
Министерством здравоохра-
нения и социального разви-
тия. «Согласно законодатель-
ству, у нас в стране существует 
большое количество наиме-
нований компонентов для 
фармацевтической промыш-
ленности, ввозимых бес-
пошлинно. Соответствующие 
постановления формально 
действуют, но, тем не менее, 
в этом году нам отказали в 
бесплатном ввозе тех же но-
менклатур, что были ввезены 
в прошлом, причем без объ-
яснений. Все, что проходит 
через Минздравсоцразвития, 
просто замирает», — расска-
зывает Дмитрий Морозов. По 
его словам, компания готовит 
семь судебных исков в адрес 
министерства.

По мнению опрошенных 

”
Ъ“ руководителей фармацев-

тических компаний, шансы, 
что к 2015 году на территории 
ОЭЗ будут построены шесть 
новых фармпредприятий, 
сильно возрастут, если дей-
ствия двух профильных мини-
стерств — Минэкономразви-
тия и Минздравсоцразвития 
— станут более согласованны. 
Пока же, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, ввоз фармкомпонен-

тов, проведение клинических 
испытаний, регистрация и 
перерегистрация препаратов 
остаются довольно протяжен-
ными во времени процедура-
ми с далеко не всегда положи-
тельным результатом.

АНАСТАСИЯ ГОРДЕЕВА
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Особая фармацевтическая зона
Петербург все еще имеет шансы стать центром фармпромышленности

Весной Счетная палата сообщила о срыве сроков и неэффективности расходования средств руководством особой экономической зоны (ОЭЗ) 
в Санкт-Петербурге, на территории которой в ближайшие четыре года должно появиться не менее шести крупных фармацевтических пред-
приятий. Сами инвесторы пока в целом удовлетворены работой с ОЭЗ, единственной сложностью остается незавершенность проекта свободной 
таможенной зоны. Куда большие проблемы, на их взгляд, могут появиться в результате затягивания процедур регистрации препаратов и ввоза 
субстанций, за которые ответственно Министерству здравоохранения и социального развития. 

Некоторые фармацевтические компании удачно разместились в самом деловом центре «Нойдорф» в петербургской ОЭЗ
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